

## COMPTE RENDU

# RENCONTRE RESEAU REGIONAL STIMULATION VISUELLE

Le 16/03/2023

Alice FACON et Alice WATTEL, conseillères techniques au CNRHR La Pépinière, animent la matinée, accompagnée de Laurence BRUCHET. Cette matinée a pour objectif de recréer la dynamique du réseau qui existe depuis 2013, après ces 3 années de pause marquée par l'épidémie de Covid notamment. C'est également l'occasion pour l'équipe du CNRHR de se présenter-représenter, étant donné les nouveaux arrivés, lié aux 3 départs à la retraite prévus cette année.

### Structures présentes

Un tour de table permet à chacun de faire ou refaire connaissance, et de faire un point sur l'évolution du projet Stimulation Visuelle dans chaque établissement depuis 3 ans :

- **IME de Jeumont** : Patricia COURTOIS, Laurence GUIRAUD, Annie DEMARBAIX et Sarah DELAPORTE  
Les professionnelles ont rencontré quelques difficultés ces dernières années dans la poursuite de ce projet. Toutefois, des séances individuelles sont toujours proposées à certains jeunes pour lesquels la stimulation visuelle a été inscrite dans le projet personnalisé ; et un atelier de groupe est animé avec des activités visuelles dans l'espace, des parcours.
- **SESSAD Le Pourquoi pas de Lens** : Léa PRIEM et Malvina HAULTCOEUR  
La Stimulation visuelle est intégrée dans le planning de la semaine avec un temps dédié au bilan et un temps dédié aux stimulations en fonction des résultats obtenus lors des bilans. L'équipe s'organise par cycle : deux enfants ont bénéficié de séances hebdomadaires de mi-septembre à mi-février ; un nouveau cycle est sur le point de débiter avec deux autres jeunes.
- **IME MALECOT à Lens** : Christine TIROLLOIS et Aurélie SZYMANSKI  
Les ateliers ont été mis en pause avec le Covid. L'équipe aimerait refaire un point sur le matériel, et avoir plus de temps pour faire des bilans. Un atelier de groupe est cependant toujours animé dans la salle noire.
- **CAMPS de Tourcoing** : Ludivine BOCQUILLON  
La stimulation visuelle fait partie de la pratique courante de Ludivine, sur des temps de bilan et des séances individuelles avec les enfants. La stimulation est également proposée dans des activités de vie quotidienne avec par exemple des « repas en fluo » ou des « bains en fluo ». Les parents sont sensibilisés pour reprendre certaines activités à domicile s'ils le souhaitent avec un guide comprenant des références de matériel. La salle noire et le matériel sont investis par l'équipe.

- **CAMSP Hennin Beaumont** : Stéphanie BILLAUT et Mélanie JACQUET  
L'équipe réalisait auparavant des séances individuelles. Actuellement, la stimulation visuelle est proposée essentiellement en atelier de groupe. Une salle d'éducation structurée est en projet. L'équipe a créé pendant le confinement un classeur avec des fiches sensorielles reprenant les différents sens, dont la vision, et les particularités sensorielles (hypo/hyper), expliquées simplement et illustrées pour les parents avec des idées d'activités.
- **CAMSP Aulnoye-Aymeries** : Christelle REVEL  
La Stimulation visuelle est intégrée dans la pratique courante de l'équipe. Les bilans sont demandés par les médecins. Il y a actuellement une liste d'attente pour les bilans, réalisés en binôme. Les bilans sont filmés et un compte rendu est réalisé avec des pistes de travail. L'équipe s'organise avec un planning pour profiter de la salle noire. Tous les professionnels peuvent y accéder. Chacun investit la salle différemment, selon ses objectifs, plutôt sur des séances individuelles de 45 min.
- **IME du Beau Marais à Beuvry** : Priscillia MANNESSIER, Marie PELCZYK et Camille BOIVINEAU  
Il y a eu beaucoup de changement ces dernières années : un changement de locaux et des changements dans l'organigramme. Les professionnels souhaitent refaire un point sur la salle et le matériel. Elles peinent à trouver le temps pour faire les bilans mais un bilan filmé a été fait en binôme pendant les dernières vacances. La stimulation visuelle reste utilisée dans quelques séances individuelles et un petit groupe. Une professionnelle aborde notamment un travail sur tablette à commande oculaire.
- **CAMPS Saint-Quentin** : Caroline BREART et Magalie CARRETERO  
La pratique de la stimulation visuelle s'est étiolée au sein de l'établissement ces dernières années. Les professionnelles souhaitent refaire un point sur le matériel. Elles continuent à utiliser les acquis en formation en séance individuelle de 45 min, au cas par cas.
- **IEM de Liesse** : Aurore LAROCHE  
Aurore a pris un poste récemment à l'IEM. Elle était auparavant dans l'équipe de Proisy. L'équipe de l'IEM n'est pas du tout sensibilisée à la stimulation visuelle. Aurore est en difficulté pour mettre en route, seule, ce projet dans l'établissement et souhaiterait travailler avec Proisy pour avoir de l'aide. Elle a obtenu l'accord pour utiliser une salle et commence à remettre en place quelques séances individuelles.
- **EEAP de Proisy** : Céline MERLIN DENOYELLE  
L'équipe dispose d'une salle de stimulation visuelle. Actuellement, la dynamique est en baisse. Les professionnels continuent à utiliser la formation sur des temps individuels, chacun de leur côté, mais il semble important de refaire vivre ce projet avec la volonté de mettre en place des groupes et de prendre des temps pour échanger sur la stimulation entre collègues.
- **IEM La Marelle** : Anaëlle LAFRENOY et Léa MARQUANT  
La stimulation est intégrée dans les pratiques de l'équipe. Un atelier de stimulation visuelle est proposé à 4 enfants, une fois par semaine. Les professionnelles expriment leur difficulté pour trouver le temps de faire des bilans et des séances en individuelles. Elles ont mis en place une carte d'identité visuelle, accrochée au fauteuil des enfants pour informer du port de lunettes, du cache et de la pathologie éventuelle. L'équipe a pour projet, pendant les prochaines vacances, d'adapter un Kamishibaï pour ouvrir un nouvel atelier d'histoires contées, en utilisant des jeux de lumières pour travailler l'orientation du regard.

- **CAMSP Saint Pol sur Ternoise** : Céline ANGEZ  
Les enfants bénéficient de bilans qui permettent d'observer le comportement visuel. Les observations sont transmises aux parents et sont reprises par les collègues en suivi. Céline souhaite élargir cette pratique à d'autres enfants et sur des temps de stimulation dédiés.
- **IME de Calais** : Christine BLOQUET  
Christine est la seule professionnelle de l'équipe formée depuis cette année. Elle fait les séances dans sa salle de psychomotricité, puisqu'il n'y a pas de salle dédiée dans l'établissement. Elle a fait l'acquisition de matériel. La stimulation visuelle est intégrée dans sa pratique courante, et prend peu à peu sens au sein de l'équipe, avec l'animation notamment de deux petits groupes (groupes de deux et trois enfants polyhandicapés). Elle sensibilise ses collègues sur ce qu'elle a appris en formation et ils l'aident à encadrer et stimuler les jeunes dans ces deux groupes. Certains objectifs de séances de stimulation visuelle ont même été repris en classe par un instituteur. Christine souhaiterait élargir ce projet pour les jeunes présentant un TSA.

Les équipes du Pôle Déficience Visuelle, de l'IJA de Lille, de l'IME La Cigogne de Valenciennes et du SAIDV d'Agnetz s'excusent de ne pas avoir pu participer à cette rencontre.

## Présentation du Réseau Neurovisuel et du projet de réalisation de Livrets

par Denise VANBERTEN, Conseillère Technique au CNRHR La Pépinière

Nous travaillons avec le réseau "Plus Belle La Vue", un réseau de professionnels qui se sont formés au CNRHR, sur la réalisation d'une série de livrets pédagogiques, éducatifs et thérapeutiques pour le suivi d'enfants et adolescents présentant des troubles neurovisuels et oculomoteurs associés à d'autres troubles ou déficiences.

Les objectifs de ce projet sont, entre autres, de donner des explications claires sur telle ou telle notion « neurovisuelle », transmettre des moyens d'évaluation des compétences neurovisuelles en regard des difficultés liées au handicap rare et d'apporter des outils, des aides, des préconisations à mettre en place dans le quotidien de la personne.

Chaque livret développe un thème particulier comme l'attention visuelle, la reconnaissance visuelle ou encore les perceptions visuo-spatiales, par exemple.

Ces livrets sont construits en partenariat avec des membres du réseau, qui participent en partageant les activités qu'ils proposent dans leurs structures, sur une plateforme collaborative.

## Présentation du Livret intitulé « Programme de Stimulation du regard »

par Denise VANBERTEN et Alice WATTEL

Le livret est feuilleté tous ensemble. Un exemplaire est distribué pour chaque établissement présent ce jour. Les professionnelles sont ravies. Ce support va leur permettre de sensibiliser les équipes, les parents, et pour certaines, de recréer une dynamique de bilan à partir de la grille d'observations qui est proposée dans le document.

Ce livret est téléchargeable gratuitement sur le site du CNRHR : [Livret "Programme de stimulation du regard" - Centre national de ressources handicaps rares La Pépinière \(cnrlapepiniere.fr\)](https://cnrlapepiniere.fr)

## Présentations des nouveaux projets du CNRHR La Pépinière

L'équipe présente les **projets d'évolution de l'offre de formation**. La formation sur la Stimulation Visuelle devient plus modulable, avec un niveau d'initiation, un niveau d'approfondissement, et un niveau Outils (Bilan d'efficacité visuelle). Un parcours de formation alternant du E-learning et du Présentiel est en cours d'élaboration. Nous créons un nouveau parcours de formation également dans le champ du TSA/DV, et dans le champ des Troubles Neurovisuels avec handicaps associés. Nous communiquerons prochainement sur notre site internet ces nouvelles offres de formation.

L'équipe aborde les **projets pour les réseaux**. Actuellement, nous avons 3 communautés de pratique : ce réseau de stimulation visuelle, le réseau Troubles neurovisuels et le réseau TSA/DV. Nous proposons de fusionner le réseau Troubles Neurovisuels et le réseau Stimulation visuelle, ce qui est validé par tous les professionnels présents. Nous proposons d'appeler cette fusion « Communauté de pratique "La Pépinière" ». Il s'agira donc d'un réseau national regroupant tous les professionnels travaillant auprès de personnes déficientes visuelles présentant des troubles neurovisuels ou non, avec handicaps associés, formés à la SV et/ou aux TNV. L'équipe du CNRHR La Pépinière animera la communauté de pratique "La Pépinière".

Nous proposons d'utiliser un réseau social professionnel. Un groupe LinkedIn privé sera mis à la disposition des membres pour : échanger, partager, approfondir ses connaissances...

Le CNRHR a pour projet d'organiser une journée de rencontre par an, regroupant les professionnels formés dans toute la France, autour d'une thématique commune.

Après discussion, les participants souhaitent conserver la dynamique régionale, en plus de la dynamique nationale. En effet, les rencontres nationales pourraient occasionner des frais de déplacement plus importants, et ils pourraient ne pas pouvoir être libérés sur une journée complète. Les professionnels du CNRHR La Pépinière n'animeront plus directement le réseau régional des Hauts-de-France, étant donné l'évolution du projet de service. Toutefois, l'ERHR Nord-Ouest prend le relais pour organiser les rencontres. Les conseillères techniques du CNRHR continueront à participer aux rencontres et apporter du contenu.

## Conclusion et Dates des prochaines rencontres

A l'échelle nationale, la Communauté de pratique « La Pépinière » se réunira le 17 octobre 2023, au CNRHR La Pépinière si cela est réalisable en fonction du nombre d'inscrits. Le thème choisi cette année est la transdisciplinarité. Pendant cette journée, pourront être présentés des ateliers de groupe, des projets en binôme par exemple. Cette journée sera à construire ensemble.

**A l'échelle régionale, la fréquence des rencontres est définie à une rencontre par an en présentiel, une matinée au mois de mars, fin de semaine (jeudi ou vendredi, en alternance) de 9h30 à 12h30 ; et une rencontre par an en distanciel au mois de juin.**

**Pour juin 2023**, il est convenu que chaque structure apporte une présentation de 10 min environ pour partager un moment de stimulation visuelle, un projet ou du matériel créé. Un doodle sera à remplir prochainement afin de définir une date précise et vos idées de présentations afin d'organiser au mieux la matinée.

**La prochaine rencontre du réseau régional en présentiel est prévu en mars 2024.** Les professionnels de l'IEM La Marelle sont d'accord pour nous accueillir.

L'ensemble de l'équipe du CNRHR et de l'ERHR remercie les professionnelles pour leur présence ce jour et leur investissement dans le réseau.